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ПРАВОПИСАНИЕ КОРНЕЙ



ГЛАСНЫЕ В КОРНЕ

ПРОВЕРЯЕМЫЕ 
БЕЗУДАРНЫЕ 

ГЛАСНЫЕ

НЕПРОВЕРЯЕМЫЕ 
БЕЗУДАРНЫЕ 

ГЛАСНЫЕ
(словарные слова)

ЧЕРЕДУЮЩИЕСЯ 
ГЛАСНЫЕ



Безударные проверяемые гласные в корне
 

Покарать за измену (кара) 
Поласкать собаку (ласка) 
Тачать сапоги (обтачка) 
Поседеть к старости (сед) 
Примерять пальто (мерить) 
Развевать ветром (веять) 
Навевать печаль (навеять) 
Скрепя сердце (скрепка) 
Освещение в доме (свет) 
Разредить посадки (редко) 

Покорять города (покорный) 
Полоскать белье (полощет) 
Точить карандаш (точит) 
Посидеть в кресле (сидя) 
Примирять враждующих (мир) 
Развивать способности 
(развитие) 
Навивать локоны (навить) 
Скрипеть стулом (скрип) 
Освящение храма (свято) 
Разрядить обстановку (разрядка) 

Различайте слова:



Наиболее часто встречающиеся  слова с 
непроверяемыми гласными

Апелляция, аномалия, антагонизм, апартаменты, авантюра, 
адвокат, аплодисменты, бойкот, вакансия, ватрушка, 
ветеринар, горизонт, габариты,  гарнизон, дезертир, дефицит,  
декларация, интеллигентный, иждивенец, коварный, 
меридиан, реабилитация, поролон, катастрофа, комбинезон, 
корифей,  компоновать, карнавал, каморка, конфорка, 
линолеум, меценат, мотивировать, ностальгия, наваждение, 
примитивный, панорама, парадокс, привилегия, палисадник, 
предварительный, привередливый, пессимист, 
реставрировать, сертификат, стипендия, эксперимент.



Чередование в корне зависит от

Ударения
-ЗОР- - -ЗАР-
-ГОР- - -ГАР-

-КЛОН- - -КЛАН-
-ТВОР- - -ТВАР-

-ПЛОВ- - -ПЛАВ-

Наличия 
суффикса –А – 

-КОС- - -КАС-
-ЛОЖ- - -ЛАГ-
-БИР- - -БЕР-

-БЛИСТ- - -БЛЕСТ-
-ЖИГ- - -ЖЕГ-
-ПИР- - -ПЕР-

-СТИЛ- - -СТЕЛ-
-ЧИТ- - -ЧЕТ

Согласной корня
-РОС- - РАСТ- - РАЩ-

-СКОЧ- - -СКАК-
-ЛОЖ- - -ЛАГ-

Лексического  
значения

-МАК- - -МОК-
-РОВН- - -РАВН-



Корни, в которых 
написание гласной зависит 
от суффикса, следующего 

за корнем

Корни, в которых 
написание гласной зависит 

от ударения

Корни, в которых 
написание гласной зависит 
от буквы (букв), стоящей 

(стоящих) за гласной

Корни, в которых 
написание гласной зависит 

от смысла

-бер-/-бир-
-дер-/-дир-
-мер-/-мир-
-пер-/-пир-
-тер-/-тир-
-блест-/-блист-
-жег-/-жиг-
-стел-/-стил-
-чет-/-чит-

Пишется И, если за корнем 
следует суффикс -а-:
замирать – замереть,
блистать - блестеть
Исключения:
сочетать, сочетание.

-лаг-/-лож-
-кас-/-кос-

Пишется А, если за корнем 
следует суффикс -а-:
касаться – коснуться,
предлагать – предложить

-гар-/-гор-
-клан-/-клон-
-твар-/-твор-
Под ударением – А,
без ударения – О.
загар – загорать кланяться 
– наклонился - поклон
творить – тварь
Исключения: пригарь, 
выгарки, утварь.

-зар-/-зор-
Под ударением – в 
соответствии с 
произношением,
без ударения – А.
зори – зарево – заря
Исключение: зоревать.

-плав-/-плов-/плыв
Без ударения О пишется 
только в словах:
пловец, пловчиха

-раст- (-ращ-)/-рос-
Пишется А перед ст , щ , в 
остальных случаях – О:
расти, сращение – росла
Исключения: росток, рост, 
ростовщик, подростковый, 
Ростов, Ростислав, 
отрасль

-скак-/-скоч-
Пишется А перед К ,
пишется О перед Ч
скакать – вскочить
Исключения: скачок, 
скачу

-мак-/-мок-
мак = «погружать в 
жидкость», «макать»
мок = «пропускать 
жидкость», «мокнуть»
макать (хлеб в молоко) –
вымокнуть (под дождем).

-равн-/-ровн-
равн = «равный, 
одинаковый, наравне»;
ровн = «ровный, гладкий, 
прямой»
выровнять (поверхность) 
– сравнивать, сравнить



Малопродуктивные чередования 
А(Я)/ ИМ(ИН) 

Внять – внимать, 
занять – занимать, 
поднять – поднимать,
 нажать – нажимать, 
начать – начинать. 

Внимание! СОВЕТЫ 



А(Я)/ИМ/ЕМ и А(Я)/ИН: взимать – взять; иметь, имение, имущество, 
преимущество, имущий,  неимоверный, внимать, внимание, внимательный, 
воспринимать, вынимать, донимать, занимать, занимательный, нанимать, 
обнимать, отнимать, перенимать, понимать, поднимать, предпринимать, 
предприниматель, наниматель, пронимать, снимать, унимать. 
К корням с чередованием А(Я)/ИМ/ЕМ и А(Я)/ИН, относятся также: 
ЖИМ/ЖА: выжимать, выжимки,  выжать, зажимат; 
ЖИН/ЖА: пожинать – сжать 
ПИН/ПЯ: распинать, пинать, пинок, запинаться, препинание – распять, 
запятая; 
МИН/МЯ: вминать, заминать, подминать, приминать, разминаться, уминать – 
вмять, замять, память, памятовать, памятный, памятник, поминать (и 
приставочные вспоминать, упоминать, запоминать, напоминать, припоминать), 
помин, поминовение и др. ;
ЧИН/ЧА: начинать, зачинать, зачинатель, начинание, начинающий – начать; 
КЛИН/КЛЯ: заклинать, заклинанье, проклинать – заклясть, проклясть, 
проклятие, заклятие, клятва, заклятый, клясть

Внимание! СОВЕТЫ 



Задание 1. В каком ряду во всех словах 
пропущена безударная проверяемая гласная 
корня?

1)    нагр...вать, стр...мление, соч...тающий;
2)    под...рить, хв...стун, просл...вляя;
3)    переб...рёшь, к...варный, ст...рона;
4)    об...яние, прик...снуться, л...скающий.

ПОТРЕНИРУЕМСЯ



Задание 2. В каком ряду во всех словах 
пропущена безударная проверяемая гласная 
корня?

1) д…лголетие, п…йзаж, рассм…треть;
2) р...систый, разб...влять, д...ление;
3) г…лосование, п...норама, разб...раться;
4) б…снословный, к…ридор, осв...щать.

ПОТРЕНИРУЕМСЯ



Задание 3. В каком ряду во всех словах пропущена 
безударная проверяемая  корня?

1) хар...ктеризовать, одност...ронний, г...тический 
(собор);
2) изм...рение, раст...рать, небесп...лезно;
3) первост...пенный, выб...рать, ст...мулировать;
4) сг...реть, к...нкурент, похв...ла.

ПОТРЕНИРУЕМСЯ



Задание 4. В каком ряду во всех словах 
пропущена безударная проверяемая гласная 
корня?

1)    оп...лчение, предст...вление, ст...рожевой;
2)    к...лыхаясь, отгор...диться, зап...здалый;
3)    бл...гоухать, пл...вец, распол...жение;
4)    г...рячий, прип...сённый, пап...ротник.

ПОТРЕНИРУЕМСЯ



Задание 5. В каком ряду во всех словах пропущена 
безударная проверяемая гласная корня?

1) кр…терий, изб…жать, пр…цедура;
2) в...кцина, приг...рающий, сп...сающий;
3) соб...раться, м...нимальный, р...внина;
4) д...йствительный, зач...рованный, отт…чить.

ПОТРЕНИРУЕМСЯ



УСПЕХОВ НА 
ЭКЗАМЕНЕ!


